

Claudio Cerda Santander  
 cronica@mercurioantofagasta.cl

La creciente sensación de inseguridad que enfrenta la macrozona norte ha obligado a cambiar los hábitos de la población, como abandonar las zonas céntricas al atardecer, junto al anticipo del horario de cierre del comercio en un horario similar en la mayoría de las grandes urbes nortinas.

Un análisis estadístico de este tipo de violencia extrema, que se repite en otras zonas del país, forma parte del nuevo Informe Nacional de Víctimas de Homicidios Consumados en Chile, correspondiente al primer semestre del 2023.

Según este documento, en el primer semestre del año pasado se registró una tasa de 3,2 víctimas de homicidios consumados cada 100 mil habitantes en Chile, equivalentes a 633 personas víctimas de este delito. Esta cifra representa una disminución -3% respecto del primer semestre de 2022, que registró una tasa de 3,3 víctimas cada 100 mil habitantes, con 651 víctimas. En términos de frecuencia, implicó una disminución de 18 víctimas.

En el documento se detalló las comunas donde ocurrieron más asesinatos en el primer semestre de 2023. Estas fueron: Santiago, Arica, Viña del Mar, Antofagasta, Puente Alto, San Bernardo, Calama, Estación Central, Valparaíso, Alto Hospicio, Iquique, Maipú y Recoleta.

De acuerdo con el informe de la Subsecretaría de Prevención del Delito (SPD), la comuna de Antofagasta registra una tasa de 3,9, equivalente a 17 homicidios en el primer semestre de 2023. Calama, en tanto, registra 6,7, con 13 asesinatos en el mismo período.

No obstante, este informe elaborado por el Centro para la Prevención de Homicidios y Delitos Violentos de la Subsecretaría de Prevención del Delito -detalla que la Macrozona Norte mantiene una alta incidencia de asesinatos consumados en su territorio.

“Las regiones que concentran las tasas más altas son: Arica y Parícuta, con 7,3 vícti-

**4.5** víctimas por cada 100 mil habitantes registró la Región de Antofagasta durante el primer semestre del 2023.



DE ACUERDO CON EL INFORME ELABORADO POR LA SPD, LA CAPITAL REGIONAL MANTUVO EL NÚMERO DE HOMICIDIOS ENTRE EL 2022 Y 2023.

# Antofagasta se ubicó entre las comunas con mayor tasa de homicidios durante el 2023

**SEGURIDAD.** Según Informe Nacional de Víctimas de Homicidios Consumados en Chile, del Centro para la Prevención de Homicidios y Delitos Violentos de la Subsecretaría de Prevención del Delito.

“Estoy a favor de la ampliación de la infraestructura crítica en nuestro país. Estoy a favor de que se haga un trabajo de colaboración en los complejos fronterizos, donde no solamente el Ejército pueda estar trabajando y consolidando su apoyo”.

Elicer Chamorro  
 Presidente Amunochi

mas cada 100 mil habitantes; Tarapacá, con 7,0 víctimas cada 100 mil habitantes; Antofagasta con 4,5 víctimas cada 100 mil habitantes; y Atacama con 4,1 víctimas cada 100 mil habitantes”, dice el documento.

Para Elicer Chamorro (PRVS), alcalde de Calama y también presidente de la Asociación de Municipios del Norte de Chile (Amunochi), la baja

de homicidios que revela el informe aún resulta marginal.

“De acuerdo a estadísticas a nivel nacional, casi cuatro personas diarias están asociadas a delitos de homicidios. Este indicador se acrecentó con este descontrol de ingresos que hubo en su momento en nuestro país. Si bien por la estadística uno podría mencionar que hay ciertas regiones, o comunas, donde el porcentaje se mantiene y en otras relativamente baja, esta baja es muy marginal en relación a lo que sucedía años atrás. Para corroborar que la tasa de homicidio puede tender a la baja se requiere un período de análisis de tiempo en forma. En estos momentos sí hay una baja de menos 3% o menos 1%, no podemos concluir si eso es positivo. La tasa sigue siendo alta”.

Según el informe 10 zonas del país registraron una disminución o mantención en la tasa de víctimas de homicidios, mientras que en otras seis se reportó un aumento entre los

primeros semestres de 2022 y 2023.

Así, en Arica y Parícuta se registró una baja: -33% (de 28 a 19 homicidios); al igual que en Tarapacá: -7,9% (de 30 a 28 homicidios). Antofagasta, en cambio, se mantuvo sin variación: 0% (de 32 a 32), mientras que en Atacama aumentó: +7,9% (de 12 a 13).

## INFRAESTRUCTURA CRÍTICA

Para Chamorro las mafias se han asentado en la región, como también en el norte del país. Un factor que repercute en la alta incidencia de este tipo de crimen, según afirma.

El representante de la Amunochi plantea las medidas que se requieren con urgencia para enfrentar estos delitos de máxima violencia.

“Tenemos que acrecentar recursos extraordinarios a través de modalidades y resoluciones de emergencia y seguridad desde el gobierno hacia la fiscalía y hacia las policías. Con más inteligencia policial, con más recursos financieros y

complementarlo con un mayor trabajo de logística y tecnología. Esto implica aumentar con mayores atribuciones a la policía en los procesos investigativos. También que se pueda incrementar el trabajo de apoyo de los fiscales de la región, porque hace tiempo se presentó la propuesta de generar fiscales preferentes; pero en el caso de la región y de nuestra ciudad de Calama, son fiscales que reorientan sus funciones para priorizar las actividades del delito, lo que es distinto”.

“Estoy a favor de la ampliación de la infraestructura crítica en nuestro país. Estoy a favor de que se haga un trabajo de colaboración en los complejos fronterizos, donde no solamente el Ejército pueda estar trabajando y consolidando su apoyo; sino que además la Fuerza Aérea aumente los condiciones en labores de control. Y no solamente en caminos consolidados; sino en rutas que también están siendo utilizadas, sobre todo en zonas fronterizas”, agrega Chamorro. C3